



**BRASIL** Un juez ordena liberar al expresidente Temer

P7



**VENEZUELA** Un nuevo apagón afecta a Caracas y varios Estados

P7

## México pide a España que se disculpe por la conquista

El Gobierno español rechaza “con toda firmeza” la carta de López Obrador

J. LAFUENTE / L. ABELLÁN  
**México / Madrid**  
México plantea un pulso diplomático a España por la conquista del país norteamericano hace 500 años. El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha enviado una carta dirigida al rey Felipe para pedirle una disculpa

por los excesos cometidos entonces. Con esta iniciativa, el líder mexicano no busca compensaciones económicas, sino una vía de reconciliación entre los dos pueblos, argumentan fuentes de su entorno. La carta tensa la relación entre las autoridades españolas y mexicanas cuando se cum-

ple el quinto centenario de la llegada a México del conquistador Hernán Cortés. El texto, enviado a través del Ministerio de Exteriores, ha generado malestar en el Gobierno español, que ayer emitió un comunicado en el que dejó patente su malestar por las invectivas de López Obrador. “Rechaza-

mos con toda rotundidad su contenido”, añade la respuesta divulgada por La Moncloa.

La disculpa, matizan fuentes cercanas a López Obrador, no es por la conquista como concepto, sino por los delitos y vejaciones que se cometieron contra los pueblos nativos en la época. **PÁGINA 18**

## Las elecciones locales de Ecuador reviven la figura de Correa

Candidatos afines al expresidente vencen en provincias clave

SARA ESPAÑA, **Guayaquil**  
Ecuador vivió el fin de semana unas elecciones locales que van más allá de la designación de alcaldes y gobernadores. Eran las primeras desde que el expresidente Rafael Correa dejó la presidencia en 2017 y su sucesor, Lenín Moreno, rompiera con el socialismo del siglo XXI. Pese al cambio en el Ejecutivo tras una década de correísmo, el partido Fuerza Compromiso Social, integrado por el Movimiento Revolución Ciudadana de Correa, recibió el respaldo de la ciudadanía en algunas provincias clave. **PÁGINA 5**

**A. DÍAZ DE LEÓN**  
Presidente de Banxico

## “Pemex es un factor de riesgo por su impacto en la economía”

IGNACIO FARIZA, **México**  
El Banco de México decide esta semana sobre los tipos de interés. El gobernador de Banxico, Alejandro Díaz de León (Ciudad de México, 1969), habla con cautela, pero reconoce su preocupación por la situación de la petrolera estatal Pemex. “Es un factor de riesgo de alta importancia por su impacto en las finanzas públicas y en la economía”, dice. **PÁGINA 37**



**EE UU AGITA ORIENTE PRÓXIMO AL RECONOCER LA SOBERANÍA ISRAELÍ DE LOS ALTOS DEL GOLÁN.** En otro ejemplo del endurecimiento de su política exterior, Donald Trump reconoció ayer la soberanía de Israel sobre los Altos del Golán, territorio sirio ocupado en 1967. Lo hizo ante el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, que recibe así un claro respaldo antes de las elecciones. / S. W. (AP) **PÁGINA 3**

## La exoneración de Trump alimenta sus aspiraciones

AMANDA MARS, **Washington**  
Evaporada la sospecha de la implicación de Donald Trump en la trama rusa tras conocerse las conclusiones del Informe Mueller, el presidente de Estados Unidos ha salido fortalecido y furioso. Aunque la exoneración del republicano está plagada de matices, una idea que lo cambia todo recorre Washington: no hay rastro de colusión con el

Kremlin. Por ello, Trump ha encarado a los medios de comunicación y azuzado a sus bases de cara a las elecciones de 2020. El mandatario se presenta ahora como víctima —e incluso como héroe— de un proceso injusto. “No podemos dejar que esto le vuelva a pasar a un presidente”, dijo ayer en la Casa Blanca. “Pocas personas podrían haberlo manejado”, añadió. **PÁGINA 2**



El asesinato de un líder ambientalista muestra su indefensión

## La precariedad indígena en Costa Rica

ÁLVARO MURILLO, **San José**  
La población indígena de Costa Rica, que ronda el 2,5% del país, vive en una situación de desventaja histórica. El asesinato de Sergio Rojas, que lideraba en el sur del país a un grupo que defiende la recuperación de tierras de población autóctona, evidencia las amenazas que afrontan. **PÁGINA 6**